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激進反對派立法會議員「拉布」、「離席」，導致立法

會「流會」，更預告會阻撓新政府組建。「拉布」問題

引發全社會關注，候任行政長官梁振英連續幾日就此發

表意見，他指出：「如果有57個議員支持，3個反對，3

個反對的議員就拉布，我覺得此風不可長。」激進反對

派為什麼要用拉布策略狙擊政府施政和阻撓新政府組

建？這是因為在香港獨特的多議席單票選舉制度下，他

們不需要考慮主流民眾的觀感，只需要討好少數激進選

民，就有機會在今年9月的立法會選舉中每區贏取一

席，「人民力量」的黃毓民、陳偉業和社民連的梁國雄

全情投入「拉布」，他們精算過在政治上是會有回報

的。

檢討比例代表制勢在必然
特別要指出的是，政改方案通過後，比例代表制有利

激進小政團膨脹更加明顯。由於今年9月立法會選舉新

東、新西各有9席，為爭奪新西及新東最後一兩個議

席，小政團或獨立候選人可能只需100÷9即11.1%的一

半，即約得票5.6%甚至更低便可成功上位。當選門檻如

此之低，社民連、人民力量以及可能出現的更多激進小

社團，搞「劣質政治」將更加變本加厲。他們明知主流

民意深惡痛絕，但只要能吸引少數激進選民的支持，便

可在各區謀得一席，何樂而不為？在香港現在的比例代

表制下，激進反對派在少數「造反有理」信徒支持下仍

可進入議會，即使遭大多數人主流意見斥責下仍可逆反

「攪局」，造成「劣質政治」，因此檢討比例代表制勢在

必行。

混合制成世界選舉制改革趨勢
從20世紀90年代中期開始，世界出現改革選舉制度的

潮流，許多國家紛紛效仿德國改革其選舉制，從而使混

合選舉制成為21世紀世界選舉制改革的一種新趨勢。目

前，世界上已經有30多個國家採用這種新型的選舉制

度。改革前，這些國家的選舉制或傾向於極端多數制，

或傾向於極端的比例代表制，改革的趨勢是各國根據其

政治發展和社會需求的實際情況做出了制度上的修正，

最重要的因素是結合兩種選舉制的優點取代原有選舉體

制的弊端。

混合選舉制中最典型的單一選區兩票制，又稱混合

制，是一種結合了比例代表制和多數代表制(小選區制)

的選舉制度。選民需要投兩票，一票選人，一票選政

黨，用來決定選舉最終的當選席次總數。選舉時分

區，每個選區均推派候選人，而各政黨亦推出不分區

的候選人，即為政黨代表。投票時每個選民有兩票，

一票投選區域候選人，一票投選政黨。區域候選人由

第一票之得票率(在分區的排名)決定當選與否；而不分

區候選人則由第二票之全國政黨總得票率按比例分配

席次。

單一選區兩票制又可分為並立制(又稱分立式兩票

制，Separated Two-Vote System)與聯立制(又稱補償制，

Compensatory Two-Vote System)。單一選區兩票並立制即各

政黨，依其政黨得票率來分配應以政黨比例代表選出的

固定名額，與各政黨在分區選舉中的當選席次之多寡無

關，目前採行此制之國家包括日本、韓國、俄羅斯、匈

牙利、阿塞拜疆、克羅地亞、立陶宛、烏克蘭等。單一

選區兩票聯立制是以第二票(政黨得票率)為基準來決定

各政黨應得的席次，扣除各政黨在單一選區中已當選的

席次，再來分配比例代表席次。目前採行聯立制的國家

包括德國、玻利維亞、意大利、墨西哥、新西蘭、委內

瑞拉等。

「一人兩票」循序漸進邁向普選
為避免「劣質政治」，本港檢討現在的比例代表制，

筆者認為可借鑒海外的混合選舉制，根據本港實際情

況，結合兩種選舉制的優點取代原有比例代表制的弊

端。今年立法會選舉市民首次可以「一人兩票」，即地

區直選一票，全港五席「超級議席」一票，是功能加普

選的模式。筆者建議到2016年立法會選舉時，在地區直

選層面參考單一選區兩票聯立制，制定新的「一人兩票」

選舉辦法。

筆者建議的「一人兩票」方法，是循序漸進邁向普選

的方法，是兼容多數決制與比例代表制各自優點的混合

選舉制度，不僅是近年來許多

民主國家或民主化國家選舉制度

改革的重要趨勢，而且是針對本港目

前比例代表制度造成「劣質政治」的弊端。這種兼容多

數決制與比例代表制各自優點的混合選舉制度，既確保

了議會的多數民意代表性，也保證小黨在議會中有一定

席位，而非傾向於極端的比例代表制，令激進小政團勢

力蔓延，形成「劣質政治」膨脹。

單一比例代表制有明顯弊端
今年9月立法會選舉，在比例代表制之下，每區一般

只要能拿一成左右的選票甚至5.6%的選票，便可拿一個

席位。因此，有人估計「人民力量」、社民連可能拿到

五席。「人民力量」、社民連吞噬的，主要還是其他反

對派政黨的選票，這對其他反對派政黨如民主黨來說，

也不公平。而在立法會實行普選的情況下，如果仍然實

行單一的比例代表制，該制的弊端會擴大，激進小社團

紛紛異軍突起，「劣質政治」將更加膨脹。因此，長遠

而言，為了香港政治生態健康發展，避免「劣質政治」

膨脹，有必要對現在的比例代表制加以檢討。此外，立

法會議事制度也亟需完善，如對立法會中日益嚴重的激

進行為和「拉布」行徑缺乏嚴格處理準則等，需加以彌

補。

必須指出，行政主導是百年香港成功的基石之一，亦

是《基本法》立法原意。回歸以來，行政主導受到「立

法坐大」和「司法獨大」兩面夾擊，實際已被「閹

割」，今不如昔。檢討比例代表制，避免議會政治劣質

化，理順行政和立法的關係，是重振行政主導的挽救措

施之一。此舉關乎「一國兩制」成功實踐，關乎香港穩

定繁榮，值得社會各界集思廣益研究之！
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候任特首梁振英5月16日與香港友好協進會成員會面，本人在會上指出，在比例代表制下，

激進反對派在少數對社會不滿人士支持下仍可進入議會，並在違背大多數人主流意見情況下仍

可「攪局」，造成「劣質政治」，因此應該檢討比例代表制。筆者在本文建議，本港可採用「一

人兩票」循序漸進邁向普選的方法，這是兼容多數決制與比例代表制各自優點的混合選舉制

度，不僅是近年來許多民主化國家選舉制度改革的重要趨勢，而且在一定程度上可減輕本港目

前比例代表制造成「劣質政治」的弊端。

全國政協委員 百家戰略智庫主席
檢討比例代表制 免「劣質政治」膨脹

「外訪門」大教訓
特首表達悔意

須就事件深刻反省
特首辦在安排特首外訪時的住宿安排受到審

計署批評，曾蔭權就此公開向公眾致歉。鄭耀

棠昨日在一公開活動被問及有關問題時表示，
曾蔭權的道歉是有誠意的，而其誠意有多大則
「見仁見智」。

被問及有官員希望社會包容曾蔭權的錯誤，
他則說，每個人都應該有包容，但如何處理是
次事件就要交由「程序」去做，如立法會就有
議員提出了彈劾特首議案，而是次事件對曾蔭
權來說是一個大教訓，對方必須就是次事件作
出深刻反省，因為行政長官位置崇高且重要，
香港市民對其要求亦會特別高。
由特區終審法院原首席法官李國能領導的獨

立檢討委員會發表防止潛在利益衝突報告，有
建議指報告內提出的規管措施應擴展到行會成
員，鄭耀棠說，這是應份及公平的，並強調無
論是特首、立法會或行政會議成員，都不應有
特權，「香港沒有人可以享有特權」。

嫻姐支持議員提出彈劾
陳婉嫻在出席同一場合時則指，曾蔭權「簡

單的道歉」不足以消除香港市民對是次事件產
生的怒氣，批評對方過去已犯了很多錯誤，故
她支持有立法會議員提出的彈劾特首議案，並
認為曾蔭權應向庫房退回其外訪期間的住宿開
支，並「履行問責制」，為自己花費大量公帑外
訪而辭職，這樣方可「消一消」港人的怒氣。
被問及曾蔭權在現階段辭職或會影響新舊政

府的交接工作時，陳婉嫻指，她明白社會上有
意見認為特區政府換屆在即，曾蔭權一旦辭職
的話，或會帶來行政上的困難，但她認為特區
政府的運作並非只靠特首1個人，其背後還有龐
大的工作團隊，相信曾蔭權辭職，不會令政府
癱瘓，又指內地城市亦曾有官員因犯錯而辭職
下台，但也沒有令有關的城市癱瘓。

陳智思：新屆政府料更小心
原行會成員陳智思在接受傳媒訪問時指，曾蔭

權外訪時入住符合其身份的住宿「並非完全
錯」，但難免會予人揮霍之感，加上外界將之與
曾蔭權接受富豪款待等事件連繫在一起，令他
的形象大受影響，實屬不幸。
他強調，身為公職人員要顧及公眾觀感，但

相信新政府會更加小心：「新一屆的政府，既

然有這件事發生之後，我相信他們一定更加會
小心，就這些公帑開支、出外安排，甚至是日
常生活態度，都可能需要更加敏感。」
另外，香港教育評議會昨日舉行記者會，指

該會「強烈建議」曾蔭權不應出席於6月12日舉
行的特區行政長官卓越教學獎頒獎典禮，以至
其他教育活動。教評會副主席何漢權稱，曾蔭權
涉及連串不當行為，又多次迴避問責，已破壞
了公職人員清廉自重的形象，嚴重影響下一
代，並建議曾蔭權應自行扣減1個月薪酬，及將
約滿酬金減半，「如果曾蔭權不接納這兩項建
議，本會會將行動升級」。

棠
哥
：

宋哲晤比澳歐駐港負責人
拜會董建華曾蔭權梁振英曾鈺成

工聯再有流動中醫車「服役」

外交部駐港特派員宋哲自今年5月4日抵港履新以來工作不斷。
近日，宋哲應約分別會見比利時駐港總領事馬文強、澳大利亞駐
港總領事田博及歐盟駐港辦事處主任費爾南德斯。宋對他們為發
展派駐國與中國的友好關係、促進派駐國與香港經貿合作、支援
香港長期繁榮穩定等所作貢獻表示讚賞，並表示今後願與他們共
同努力，繼續致力於鞏固和加深雙邊關係的發展。
各位駐港機構負責人在會面中，均對「一國兩制」在香港的成

功實施予以積極評價，並表示願繼續努力，促進對華友好關係及涉港
各領域的合作深入和持續發展。
宋哲履新後，於5月9日拜會香港特區行政長官曾蔭權；5月22日拜

會了全國政協副主席董建華，及會見香港特區候任行政長官梁振英；
5月29日，宋哲拜會香港立法會主席曾鈺成。

■香港文匯報記者 鄭治祖

特首先賞畢加索
當局：不涉額外開支

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 由巴
黎國立畢加索藝術館借出、藝術大
師畢加索的55件作品來港展出，門
票已全數售罄。有報道稱，特首曾
蔭權主動要求博物館為他安排「特
別場次」，讓他在開館前免費「包
場」賞畫。康文署承認曾蔭權在開
館前1小時到訪，但強調是署方向
曾蔭權建議開館前到訪的，又指此
舉並不涉及額外的開支。
《明報》昨日報道稱，曾蔭權主

動要求沙田文化博物館在5月26日
開館前1小時，安排他 優先參觀在
該處舉行的畢加索名作展覽，稱按
是次展覽的門票價格計算，曾蔭權
是次「包場1小時」最少應付3萬
元，但對方連20元的門票亦毋須購
買，而博物館為迎接曾蔭權，各負
責職員、保安當日均要提早上班。

康文署承認曾蔭權在5月26日開
館前一小時參觀畢加索展覽，但強
調是次展覽亦曾讓法國駐港領事和
贊助機構安排的特別嘉賓在非開放
時間來參觀，又指當時館內同時進
行日常開館準備工作，工作時間安
排上只作了10餘分鐘調節，故並不
涉及額外開支。

豁免門票費屬一貫做法
發言人續指，豁免曾蔭權的入場

門票費用，是當局一貫的做法，符
合部門指引。
特首辦回應說，曾蔭權確向康文

署提出希望參觀展覽，但並沒有要
求在開放時間外封館安排「特別
場」，相信康文署的做法是考慮到
曾蔭權身份特殊，怕有公眾人士和
傳媒蜂擁而至影響參觀的公眾。

鐵頭霸「乳鴿」超選位
范國威失望

今年立法會選舉新增的5個
「超級區議員」議席，成為各黨
派必爭之地。其中，民主黨最
初由「乳鴿」尹兆堅出戰「超
選」，但結果該黨最後還是決定
由黨主席何俊仁出選。因不滿
「大佬文化」而退出民主黨的新

民主同盟成員范國威，認為「超選」
作為過渡至「雙普選」的制度，理
應讓黨內有「世代交替」，對尹兆
堅未能代表民主黨出選「感到失
望」。
范國威及其黨友鍾錦麟位於將軍

澳寶琳的議員辦事處於昨日開幕。

雖然離港鐵站有一段距離，但范國
威笑指該商場租平兼非大地產商旗
下，「相信是一個好位」。被問及
「新民主同盟」今年的立法會選舉
部署時，范國威指，自己會「積極
考慮」參選，稱目前最缺的還是資
金，而該黨亦將於7月初開會商
討。
被問到倘出選，他會否邀請已脫

離民主黨的立法會議員鄭家富幫忙
「抬轎」時，他則稱，當然希望在
選舉期間獲得對方的支持，但對方
已加入了數碼電台，故應有「一定
難度」。 ■香港文匯報記者 鄭治祖
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▼香港文匯報訊 (記者 鄭治祖、實習記者 馮瀚林) 特區行政長官曾蔭權日前就審計署

發表的《行政長官離港職務訪問的酒店住宿安排》公開致歉。行政會議成員、工聯

會榮譽會長鄭耀棠認為，曾蔭權已就花費大量公帑外訪向市民致歉，表達了悔意，

又指是次事件對曾蔭權來說是一個大教訓，對方必須就是次事件深刻反省。工聯會

另一榮譽會長陳婉嫻更認為，曾蔭權應為是次事件引咎辭職。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 工聯會工人醫療
不斷擴展服務範圍。工聯會工人醫療所第二部
「流動中醫服務」醫療車正式投入服務。

工聯會工人醫療所與港島東地區服務處昨日
舉行工人醫療所流動中醫服務啟動禮，暨港島
東地區服務處慶祝成立20周年嘉年華。工聯會榮
譽會長及工人醫療所董事會主席鄭耀棠、另一
榮譽會長陳婉嫻，工聯會立法會議員王國興、
潘佩璆，民建聯立法會議員黃定光，及捐出第
二部「流動中醫服務」醫療車的善長朱國基等
出席。

深入社區 提供優質服務
鄭耀棠在致辭時表示，工聯會工人醫療所流

動中醫服務於2011年3月開展，今年並獲朱國基
捐助第二部「流動中醫服務」醫療車以擴展服
務，實有賴衛生署、運輸署、房屋署及各屋苑
法團、地區團體的積極協助，及善長的慷慨捐
助。他感謝各界對工聯醫療服務的支持，讓工
聯會工人醫療所的中醫服務能更進一步深入社

區、造福社群。
「流動中醫服務」可靈活為不同社區提供優

質、便捷及收費低廉的中醫服務。醫療車提供
內科及針灸治療，配備濃縮中藥顆粒配方，並
設候診區、診症室、針灸床及輪椅升降台，尤
其方便長者以及行動不便者。

他續說，工聯於1992年在港島東成立首個地區
服務處。目前，各區地區服務處與居民保持緊
密聯繫，積極掌握區內民生動向，並透過立法
會議員及區議員，向政府反映市民的訴求，並
組織各種活動及義工隊伍，為有需要人士服
務，凝聚社區居民，促進睦鄰互助的精神。

■工聯會工人醫療所與港島東地區服務處昨舉行流動中醫服務啟動禮。 香港文匯報記者彭子文 攝

■鄭耀棠認為，曾蔭

權已就失當向市民致

歉，表達了悔意。

香港文匯報記者

彭子文 攝

■陳婉嫻表示，曾蔭

權應為是次事件引咎

辭職。

香港文匯報記者

彭子文 攝


